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【寰宇職說】大傳系友段采伶 用企圖心贏得舞台  
趨勢巨流河

 

「在職場上，有時候突如其來的機會看起來貌似一手爛牌，但是換個角度去看

，其實有時候是個絕佳的機會。」

 

　我現在的職業是推廣「美國Silicon Stone Education 教育集團」的各種認證，種

類包含了大數據、數據分析、餐飲類等，因此我需要到中國各地找代理商、跑學校

，尋找合適的對象，以鼓勵並協助有心人來考取這些認證。其實我最初沒有想過會出

國工作，我大學念的科系是大眾傳播系，當時的志向是想成為記者，所以學習了很多

相關的知識與技能，像是大二的時候進了學校的影棚及《淡江時報》，大三更爭取到

《中國時報》實習，過程中我一直很努力在充實自己的專業能力；後來畢業後進到了

現在的出版社做行銷，出版社並不完全是出版書，還有代理國際性認證。

 

　因為當時在公司已經當了一、兩年的出版社行銷，而書本的行銷就是固定的那幾種

模式在做變換，因此重複的事情做了兩年之後，我感覺自己已經碰到了工作上的瓶頸

，很想有所突破或改變，剛好老闆給了這個機會，就想去嘗試看看。我是學大眾傳播

的，在媒體運作或管理上有較多經驗，而像大數據之類的主題我完全不了解，我認為

你不了解產品就很難去推廣、跟人家分享考認證有什麼好處，所以我強迫自己看很多

大數據的東西，熟悉自己要推廣的產品，這也是自我挑戰。至今我已經在國外工作兩

年了，還記得第一次是去的福州，那時對中國的想像是它沒有臺灣繁華，在生活的面

向上充滿挑戰；而且是第一次去拜訪客戶，非常的緊張，才剛下飛機就要去跟客戶見

面，在機上都不敢休息，一遍又一遍的在練習，一直在思考：等一下要演講的內容、

PPT要不要修改、該怎麼講解…。當第一間客戶的第一場簡報結束後，整個人就覺得

很輕鬆，原來陌生拜訪是這個樣子，抓到了模式之後就覺得安心多了，隨著經驗的增

多，緊張會逐漸變少。

 

　當然，拜訪客戶也不是次次都是順利的，我要先尋找潛在客戶，了解客戶後，認為

他們的東西符合我們的產品屬性，進而再請他們代理我們的產品。因此，要先從臺灣

寫信給他們，或是打電話到公司，一定要先取得對方公司的同意我才能進行拜訪，而

且在共產國家，做生意的方式與臺灣完全不一樣，在臺灣可能系主任就可以決定的事

，但中國則是要找到校長或是總經理級別的人物才能決定事情，除高層之外沒有人敢

點頭同意引進境外的東西，所以要成功一個案子，需要拉更長的時間；而且我們的產

品並不是像多益那樣的聲名遠播，對方公司可能根本沒聽過，只是跟我們一樣走教育

產業，這樣從扎根開始經營案子的過程，就不是件很容易的事。之後確認對方進一步

的意願後，在拜訪前，事先準備是很重要的，像生活資訊：如當地的交通、飲食、天



氣等，要蒐集準備；另外我會從媒體報導、網路資訊中加深對企業的了解，雖然資源

有限，但多少會有幫助。而實際飛抵中國，還碰過對方忘記放鴿子的狀況，因此我需

要多做備案，像是有些企業到我起飛前都還沒有跟我確認能不能拜訪，或是有些連接

度更低的公司，但我認為都要接觸過了，才能夠知道適不適合，也能避免我白跑一趟

。

 

　中國的職場文化與臺灣相差很大，中國非常大，雖然都是講中文，但文化上的差異

會讓你感到很驚訝，口音、方言都很不同，在相處上也受影響，像是我去西安，第一

次跟北方人相處，就被他們的講話態度嚇到，講話快速而且直接，所以心裡會不太好

受，但後來我想想，那只是他們的講話方式，因為他們的文化，不同於臺灣人，因此

第二次我就能調整自己講話的方式。

 

　在海外工作的困難點在於，你是一個人在國外，代表沒有人可以即時的幫助你，自

己必須要保持足夠的體力，因為一個人行李、家當都在自己身上，而且中國的冬天是

臺灣不會有的低溫，所以一定不太習慣。在外頭要是病了，身體不舒服的情況下，很

難完成旅程。如果推展不如預期的順利，就感覺會更疲憊，我的克服之道是一直告訴

自己說，你要看到自己想看到的結果，就要堅持下去，一開始點頭願意去海外工作的

時候，我的理想很漂亮、很遠大，但當我實際踏上這片土地，我逐漸感受到海外工作

原來是這樣一件事，跟我預想的不太一樣，你的客戶並不一定都是好相處的。所以我

會一直設目標，也會隨實際修訂我的目標。

 

　當初臺灣教育市場都被公司的老業務搶佔，中國像是一個從未開發過的處女地，充

滿未知數，不知道會不會成功，自然也不會有人想去。兩年後我很開心當時接下這個

職務，雖然從0到1的過程有諸多困難要克服，但到現在走過二十多個省份，認識很多

人，讓我面對陌生開發不再害怕，也有寬廣的視野，接納不同性格的人，善用別人的

優點，變成很好的合作夥伴。

 

　海外工作絕對是個可以讓自己大幅成長的機會，國外的競爭相對來說更大，但機會

也更多，當然你的學習面向也會更廣，得不斷去嘗試、克服挑戰，而個人除了有更廣

闊的視野，能接觸到各式各樣的人，且每個地方不同的文化也會磨練你，只有親身接

觸過才能去做調整與改變，所以我希望學弟妹都能夠保有企圖心，訓練自己解決問題

的能力，不論環境是好或是壞，都能夠堅持住想完成的理想，只有堅持到底的人才能

得到想要的成果，也才能在過程中學到經驗，從中尋找到屬於自己的舞台。

 

（責任編輯／郭萱之）
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